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CB(1)1288/07-08(01) 
LEGISLATIVE COUNCIL 

PANEL ON DEVELOPEMNT 
 

Implementation of Greening Works of Greening Master Plans for  
Mong Kok, Yau Ma Tei, Sheung Wan,Wan Chai and Causeway Bay 

 
Follow-up Actions to Meeting on 25 March 2008 

 
 
The Administration provides the supplementary information required by the Panel as 
follows : 
 
(a) Maps showing the locations where greening works would be implemented under 

the project 
 

The locations of greening works to be implemented under the project are shown at 
Annex 1 for works in Mong Kok and Yau Ma Tei (17 drawings) and Annex 2 for 
works in Sheung Wan, Wan Chai and Causeway Bay (19 drawings) 
 
The drawings can also be accessed via the following web pages: 

 
(i)  Greening works in Mong Kok and Yau Ma Tei: 

 http://www.cedd.gov.hk/eng/greening/mk_ymt/short.htm 
 

(ii)  Greening works in Sheung Wan, Wan Chai and Causeway Bay: 
 http://www.cedd.gov.hk/eng/greening/sw_wc_cwb/short.htm 
 

(b)  Records of Community Forums 
 

Three community forums, among other public consultation exercises, were 
conducted as follows: 

 
(i) On 22 May 2007, a community forum was jointly organized with the 

District Participation Group (DPG) formed by Yau Tsim Mong District 
Council.  Executive Summary of the community forum is shown in 
Annex 3, which can also be accessed via the following web page: 

 
 http://www.cedd.gov.hk/tc/greening/mk_ymt/doc/ym_consult_rpt.pdf 

 
(ii) On 1 June 2007, a community forum was jointly organized with the DPG 

formed by Central & Western District Council.  Executive Summary of the 
community forum is shown in Annex 4, which can also be accessed via the 
following web page: 

 
http://www.cedd.gov.hk/tc/greening/sw_wc_cwb/doc/consult_rpt_sw.pdf 
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(iii) On 9 June 2007, a community forum was jointly organized with the DPG 

formed by Wan Chai District Council.  Executive Summary of the 
community forum is shown in Annex 5, which can also be accessed via the 
following web page: 

 
http://www.cedd.gov.hk/tc/greening/sw_wc_cwb/doc/consult_rpt_wc_cw
b.pdf 

 
(c) The total greening areas of the project in question 
 

The total greening areas that will be formed upon completion of the project are 
85,500m2 broken down as follows: 
 

Mong Kok and         
Yau Ma Tei 

Sheung Wan, Wan Chai 
and Causeway Bay Total 

 
38,000m2 

 

 
47,500m2 

 
85,500m2 

 
(d)  The cost per square metre of greening area for the project areas in question 
 

The cost is $1,080/ m2 of greening area. 
 
(e)  The respective unit costs of planting trees and shrubs under the project 
 

The unit cost of planting trees and shrubs under the project are $3,500/unit and 
$36/unit respectively. 

 
(f)  The items covered by the consultants’ fees, including the number and type of the 

resident site staff 
 
In the paper submitted to the Panel on Development, it was stated that the total 
consultant’s fees would be $18.7 M which was made up of a fee of $1.9 M for the 
service during the construction stage (covering payment to consultants for 
carrying out tendering exercise, subsequent contract administration, preparation 
of as-built records and finalization of contract account) and the cost of $16.8 M for 
engagement of resident site staff.  During the discussion, Members have 
comments on the level of consultants’ fees involved.  We have hence undertaken a 
review and made effort to reduce this. We now propose to reduce the fee for site 
staff to $10.6 M thus bringing down the total consulting fees to $12.5 M.  
 
We would like to elaborate that the fee for site staff is estimated on the basis of the 
site staff organization set out at Annex 6.  Given the large geographic area covered 
by the Greening Master Plans for Mong Kok/Yau Ma Tei and Sheung Wan/Wan 
Chai/Causeway Bay (4.8km2 and 6.0km2 respectively), the resident site staff need 
to spend considerable time to travel to the planting locations for site supervision 
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and liaison on a daily basis. In addition, a considerable number of excavation 
permits for the scattered greening works will have to be applied and processed and 
the resident site staff will need to closely liaise with the Transport Department and 
the Hong Kong Police Force on road opening, including deliberation on 
temporary traffic arrangements and conduct checking on the traffic measures. 
While District Councils’ support of the greening works has been obtained, further 
local consultation has to be carried out, in particular, for those work in close 
vicinity with shop fronts.  It is expected that the resident site staff team will have 
to devote considerable time in persuading the local residents to accept the 
greening works, including time spent on meetings, preparation of promotional 
materials such as photomontages, etc.  
 

 
(g)  the details of vertical greening for existing footbridges 
 

Vertical greening has been proposed under the project, mainly in the form of 
climbers on footbridge/flyover columns or supporting members.  The locations of 
these planting spots are detailed at Annex 7.  
 

--- 
 
 
 



 

Annex 1 

Proposed Greening Works in Mong Kok  

and Yau Ma Tei 

 

附件一 

旺角及油麻地的建議綠化工程 

 





































 

Annex 2 

Proposed Greening Works in Sheung Wan,  

Wan Chai and Causeway Bay 

 

附件二 

上環、灣仔及銅鑼灣的建議綠化工程 
 

 









































 

Annex 3 

Executive Summary of Community Forum  

on 22 May 2007 

(Chinese version only) 

 

附件三 

二零零七年五月二十二日社區論壇摘要報告 
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社區論壇報告摘要 
 
內容 
 
A 社區論壇概況 
1. 背景資料 
2. 活動流程 
3. 與會者情況 
4. 會場掠影 
 
B 小組討論 
 
1. 各區分組討論 
1.1 小組 1 - 西九龍及大角咀 
1.2 小組 2 - 旺角 
1.3 小組 3 - 油麻地 
1.4 小組 4 - 京士柏及紅磡 
 
2. 各分區植物品種選擇 
2.1 小組 1 - 西九龍及大角咀 
2.2 小組 2 - 旺角 
2.3 小組 3 - 油麻地 
2.4 小組 4 - 京士柏及紅磡 
 
C 其他意見 
 
D 總結 
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「旺角及油麻地綠化總綱圖社區論壇」 
 
旺角及油麻地綠化總綱圖社區論壇是由土木工程拓展署和旺角及油麻地綠化總綱圖地區

參與小組共同主辦的。由顧問公司泛亞環境有限公司主持和組織。 

 

 

A 社區論壇概況 

 

1. 背景資料 

 

日期 二零零七年五月二十二日 

時間 下午七時至九時半 

地點 梁顯利油麻地社區中心 

內容 收集公眾人士對旺角及油麻地綠化總綱圖的意見。 

語言 廣東話 

出席人數 80人 

 

 

2. 活動流程 

 

社區論壇當日之活動流程如下： 

 

時間 流程 形式 

7:00pm – 7:15pm 

(15分鐘) 

登記 負責人： 

泛亞環境有限公司代表 

7:15pm – 7:20pm 

(5分鐘) 

地區參與小組主席致辭 講者：秦寶山議員 

7:20pm – 7:25pm 

(5分鐘) 

土木工程拓展署代表介

紹項目背景 

講者：羅慶新高級工程師

7:25pm – 7:35pm 

(10分鐘) 

嘉賓發言 講者： 許霖慶教授 
香港愛護樹木協會 

7:35pm – 7:50pm 

(15分鐘) 

顧問公司介紹初步研究

成果 

講者：劉興達董事長 

泛亞環境有限公司 

7:50pm – 8:05pm 

(15分鐘) 

與會者發表及提供意見 與會者發問 

8:05pm – 8:50pm 

(45分鐘) 

分組討論 協論人： 

泛亞環境有限公司代表 
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8:50pm – 9:10pm 

(20分鐘) 

小組代表向所有參與者

匯報討論結果 

匯報者：各小組代表 

 

9:10pm – 9:20pm 

(10分鐘) 

顧問公司代表總結 講者：劉興達董事長 

泛亞環境有限公司 

 

 

3. 與會者情況 

 
地區參與小組            6 人 

土木工程拓展署代表          4 人 
顧問公司代表及工作人員     15 人 
當區居民及持分者           55 人 
總參加人數                 80 人 
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4. 會場掠影 
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B 小組討論 
 
1. 各區分組討論 
 
1.1 小組 1 - 西九龍及大角咀 
 
討論大多數圍繞大角咀舊區。 

 

建議 參加者提出的意見 我們的回應  目標 
一   大角咀（住宅區）空氣好差，極需要

綠化去改善素質 
同意，我們會增加綠化覆蓋

率。 
 

二 在初步設計上，加強大角咀區綠化 短期會在一些空置的地方進行

綠化。中長期會配合市區重建

局擴闊行人路進行綠化。 

短 、

中、長

期 
三 不要放置掛式花盆於欄杆上，會形成

煙灰缸以及滋生蚊蟲，最理想應該放

置於較高處，例如燈柱 

由於在欄杆上設置花籃有正反

不同意見，我們建議在地區參

與小組會議上深入討論。 

 

四 附近公園裏的植物，大多數沒有葉

（是人為破壞，抑或保養問題） 
我們會向康文署反映。  

五 沿海泓道掛花籃 由於在欄杆上設置花籃有正反

不同意見，我們建議在地區參

與小組會議上深入討論。 

短期 

六 海庭道兩旁種同一品種作主題，有特

色。希望多種大型樹木。 
我們會在兩旁行人路中間有足

夠空間的地方加種一行樹。 
短、中

期 
七 福全街沒有種植，應加強 會在大角咀市政大廈門前、十

字路口位和安全島的可行位置

加種樹木。 

短期 

八 街道名稱應該配合相應的種植，現在

是有名無實 
儘量選用適合香港生長，同時

與街道名符合的植物。 
短期 

九 於維港灣附近小巴站考慮種多點樹，

及後街上加花槽 
我們會在小巴站的行人路加種

樹木。 
短、中

期 
十 在橋底位置加強綠化 已經包括在原有總綱圖的設計

當中。 
短期 

十一 日後的維修與保養要相應跟上 已經包括在原有總綱圖的規劃

當中。 
 

十二 可考慮於學校種些攀援植物，與學校

合作 
在中期目標中將會發展與學校

的合作關係。 
中期 
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十三 行人道上有些較大的轉角位，可以考

慮種植 
已經包括在原有總綱圖的設計

當中。 
短期 

 
十四 除春夏外，能否選擇一些開花時間較

長的植物品種 
已經包括在原有總綱圖的設計

當中。 
短期 

 
十五 學習大陸一些地方的設計，每個綠化

地點或者花槽都有主題 
已經包括在總綱圖的設計當

中。例如：花墟（錦上添花），

玉器市場（翠竹碧玉），天后廟

（天后新貌），都採用了別具特

色的植物設計，來突顯綠化地

點的主題。 

短期 

 

十六 舊區及新區的綠化應該平均分配 由於舊區限制較多，短期內未

能大幅增加綠化，但會配合舊

區重建和道路改善計劃，長遠

地增加綠化。 

長期 

 
 
1.2 小組 2 - 旺角 
 
建議 參加者提出的意見 我們的回應  目標 
一   儘量保留區內原有舊樹 已有既定政策保護現有樹木。  
二 佈局不要太死板 同意，會依據實際情況進行設

計。 
 

三 燈柱和欄杆上面掛花籃 由於在欄杆上設置花籃有正反

不同意見，我們建議在地區參

與小組會議上深入討論。 

 

四 旺角道、上海街交界處多些種植花卉

及綠化 
會在轉角地方加入綠化。 短、中

期 
五 女人街周邊儘量多種植綠化 會在通菜街與弼街交界處加入

綠化。 
中、長

期 
六 花墟：多種植一些喬木， 例如火焰木 火焰木是大型喬木，由於路面

限制，短期內未必能種植，但

可在中期考慮。 

中期 

七 地鐵站入口上蓋可以考慮屋頂綠化 會與地鐵進行磋商。 中、長

期 
八 將區內一些陳舊的花盆移走，例如朗

豪坊外面 
會與有關方面磋商，並且重新

設計。 
短、中

期 
九 建議採用自動淋花系統，保證植物的 會依據實際情況進行設計。  
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生長 
十 在染布房街的斜坡處進行種植 該處斜坡位於鐵路範圍內，我

們會將意見轉達給九廣鐵路公

司。 

中期 

 

十一 區內植物應能夠體現四季的不同顏

色，以及每一個區域或街道的特點 
同意。 短期 

 
十二 廣華醫院周圍應該密植樹木，建立健

康環境 
會沿登打士街加種喬木和灌

木。 
短期 

 
十三 區內的花籃應該應季節更換時花，保

養一定要做好 
會與康文署進行協調。  

十四 建議根據街名來選用特定的植物品種 儘量選用適合香港生長，同時

與街道名符合的植物。 
短期 

 
 
1.3 小組 3 - 油麻地 
 
建議 參加者提出的意見 我們的回應  目標 
一   渡船街、駿發花園建議在欄杆處掛花

籃 
由於在欄杆上設置花籃有正反

不同意見，我們建議在地區參

與小組會議上深入討論。 

 

二 街邊的綠化建議稍微高一點，避免被

行人踩傷，或者丟滿垃圾 
會在街邊種植較高灌木。 短期 

三 廟街和上海街一帶儘量多綠色和花卉 會在路旁種植開花灌木和攀緣

花卉。 
短期 

四 建議同街坊一起進行實地考察 會安排時間與街坊一起進行實

地考察。 
 

五 建議不要在地鐵入口處進行屋頂綠

化，以保證緊急情況下的安全問題 
會與地鐵進行磋商，實地考

察，並且在屋頂綠化設計上多

做詳細考慮。 

中期 
長期 

六 建議旅遊景點的綠化與政府的宣傳口

號統一， 例如植物品種的選擇 
會依據實際情況進行主題設

計。 
短期 
中期 

七 從長遠的角度來看，建議行人區設計

和規劃，尤其在一些零售業區域 
將會列入綠化總綱圖的長期目

標。 
長期 

八 廣東道可以再種多一些樹木 會在廣東道加種樹木。 短期 
九 甘肅街中電站周圍進一步綠化 中電站周邊地方會加種樹木。 短期 
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1.4 小組 4 - 京士柏及紅磡 
 
建議 參加者提出的意見 我們的回應  目標 
一   所有行車或者行人天橋都加種下垂的

植物或盆栽 
會與有關部門磋商，並依據實

際情況進行設計。 
短、中

期 
二 海傍可以再加種樹木 同意。會在海徬尋找可以加種

樹木的地方。 

短期 

三 紅磡體育館火車站應該儘量多綠化 會依據實際情況進行設計，增

加火車站周圍的綠化 
短、中

期 
四 對體育館進行屋頂綠化 將會與建築署研究可行性 長期 

 
2. 各分區植物品種選擇 
 
2.1 小組 1 - 西九龍及大角咀 
 
喬木品種 票數 灌木品種 票數 
樟樹 3 票 黃楊 3 票 
火焰木 3 票 白蟬 2 票 
非洲楝 3 票 白邊鳳梨麻 2 票 
鈍葉魚木 3 票 大花美人蕉 1 票 
高山榕 2 票 橙花毛寶巾 1 票 
黃槿 2 票 花葉黃薑 1 票 
細葉榕 2 票 紅絨球 1 票 
大葉榕 1 票 硬枝黃蟬 0 票 
雲南杜英 0 票 黃野百合 0 票 

 
投票結果顯示，主要受歡迎植物包括：樟樹，火焰木，非洲楝，鈍葉魚木和黃楊。 
 
2.2 小組 2 - 旺角 
 
喬木 票數 灌木 票數 
細葉紫薇 8 票 華麗杜鵑 4 票 
風鈴木 8 票 天堂鳥蕉 4 票 
火焰木 8 票 金鐘花 3 票 
雞公花 5 票 紅背桂 2 票 
大花紫薇 3 票 南天竺 2 票 
桂花 3 票 花葉垂榕 2 票 
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長葉榕 2 票 硬枝老鴨嘴 2 票 
陰香 0 票 龜背竹 1 票 
花葉垂榕 0 票 春羽 0 票 

 
投票結果顯示，主要受歡迎植物包括：細葉紫薇，風鈴木，火焰木，雞公花，華麗杜鵑，

天堂鳥蕉和金鐘花。除此外，居民還提出以下品種：柳樹（4 票），細葉榕（3 票）和開花

樹。 
 
2.3 小組 3 - 油麻地 
 
喬木 票數 灌木 票數 
大花紫薇 6 票 山茶 8 票 
白蘭 5 票 軟枝黃蟬 5 票 
桂花 5 票 黃花美人蕉 4 票 
黃槐 4 票 馬尾鐵 3 票 
玉堂春 3 票 花葉細葉榕 3 票 
荷花玉蘭 2 票 黃金榕 2 票 
澳洲堅果 1 票 花葉大紅花 1 票 
金蒲桃 0 票 朱蕉 1 票 
陰香 0 票 海芋 0 票 

 
投票結果顯示，主要受歡迎植物包括：大花紫薇，白蘭，桂花，黃槐，玉堂春，山茶，軟

枝黃蟬，黃花美人蕉，馬尾鐵和花葉細葉榕。 

 
2.4 小組 4 - 京士柏及紅磡 
 
喬木 票數 灌木 票數 
鳳凰木 4 票 可愛花 5 票 
大花紫薇 3 票 假杜鵑 3 票 
桂花 2 票 大花美人蕉 3 票 
藍花楹 1 票 紅葉小檗 2 票 
洋紫荊 0 票 灑金榕 2 票 
金蒲桃 0 票 紅花文殊蘭 2 票 
黃槐 0 票 大鴛鴦茉莉 1 票 
風鈴木 0 票 香港茶 1 票 
玉堂春 0 票 洋金鳳 1 票 
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投票結果顯示，主要受歡迎植物包括：鳳凰木，大花紫薇，可愛花，假杜鵑和大花美人蕉。 

C 其他意見 
 

除與會者外，顧問公司還收到一些未能來參與社區論壇的人士提出的寶貴意見。 

 

建議 意見 我們的回應 目標 
一   建議將所有區內政府建築物屋頂綠

化，以減低熱島效應及節省能源。經

民政署鼓勵各業主委員會綠化大廈屋

頂。 

屋頂綠化將包括在綠化總綱圖

的中期目標。 

中期 

二 適當的植物種在適當的地點，同時亦

要考慮植物的體積。例如，細葉榕太

常見，而且相對於狹窄的街道來說，

體積太大。 

會針對不同的地點選擇不同的

綠化種類。 

短期 

三 希望政府在所有斜坡工程的設計當

中，在經結構安全考慮後儘量加入綠

化的成分。另外，在現時未作綠化的

斜坡可否也做改善？ 

斜坡綠化將包括在綠化總綱圖

中期目標，我們已建議包括下

列斜坡進行綠化： 
1．沿窩打老道靠東南側行人

路旁的斜坡； 
2．衛理道介乎京士柏道與華

員會會所的一段斜坡。 

中期 

四 山坡不要鋪上不透水的面層，令灌木

可以生長，使更多小鳥可以棲身，使

原有大樹減少蟲害（小鳥會吃蟲）。 

會將意見轉達給設計斜坡鞏固

工程的部門。 

 

 
 
D 總結 
 
旺角及油麻地綠化總綱圖的目標是在鬧市中孕育出城市綠洲，以改善區內環境，加強地區

吸引力和居民的歸屬感。針對區內的不同環境特點和土地利用特徵，將整個區域進一步劃

分為三個不同的景觀風格區，分別為：海濱風光，綠色萬花筒，和休閒園地。綠化的主題

和風格已經確定，並且獲得區內居民和持份者的認同。顧問公司將進一步仔細考慮收集到

的意見以制定綠化總綱圖。 
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中、上環綠化總綱圖 

社區論壇摘要報告 

 
「齊來參與 綠化市區」 

 
 
 

 

 

 

 

二零零七年六月 
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附件一                                         「中、上環綠化總綱圖社區論壇」摘要報告 

社區論壇摘要報告 
 
內容 
 
A 社區論壇概況 
1. 背景資料 
2. 活動流程 
3. 會場掠影 
 
B 小組討論 
1. 小組討論中的意見及建議 
2. 植物品種選擇 
 
C 其他意見 
 
D 總結 
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附件一                                         「中、上環綠化總綱圖社區論壇」摘要報告 

「中、上環綠化總綱圖社區論壇」 
 
中、上環綠化總綱圖社區論壇由土木工程拓展署和中西區區議會共同主辦。由顧問公司傲

林國際有限公司主持和組織。 
 

A 社區論壇概況 

 

1. 背景資料

 

日期： 二零零七年六月一日 

時間： 下午七時四十五分至十時零五分 

地點： 香港皇后大道中 345 號上環文娛中心六樓展覽廳 
內容： 收集公眾人士對中、上環綠化總綱圖的意見 

語言： 廣東話 

出席人數： 62人  (其中 40人為公眾人士、持份者，其餘為主辦單位、顧問公司代表及 

                  嘉賓) 

 

2. 活動流程 

 

社區論壇當日之活動流程如下： 

 

時間 流程 形式 

7:45pm – 8:00pm 

(15分鐘) 

登記 負責人： 

傲林國際有限公司代表 

 

8:00pm – 8:05pm 

(5分鐘) 

序詞 中西區綠化及美化工作小組主

席陳財喜議員致詞 

 

8:05pm – 8:10pm 

(5分鐘) 

介紹綠化總綱圖研究的

背景 

講者：土木工程拓展署高級工程

師羅慶新先生      

       

8:10pm – 8:25pm 

(15分鐘) 

介紹綠化總綱圖的初步

構思 

講者： 傲林國際有限公司代表

黎穎怡小姐 

 

8:25pm – 8:45pm 

(20分鐘) 

嘉賓發表意見 講者： 

1) 世界自然基金會香港分會主

席邵在德先生 
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2) 香港大學詹志勇教授 

 

8:45pm – 21:00pm 

(15分鐘) 

 

問答環節 - 

21:00pm – 21:30pm 

(30分鐘) 

小組討論 協論人： 

傲林國際有限公司代表 

 

21:30pm – 22:00pm 

(30分鐘) 

 

滙報小組討論結果 各小組代表 

22:00pm –22:05pm 

(5分鐘) 

總結 傲林國際有限公司代表黎穎怡

小姐 
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3. 會場掠影
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附件一                                         「中、上環綠化總綱圖社區論壇」摘要報告 

B 小組討論 
 
1. 小組討論中的意見及建議 
 
以下是綜合了所有參加者的討論建議及回應。 

 

建議 參加者提出的意見 我們的回應  目標 
 
種植限制方面的意見  
 
一   在市區種植將遇到很多限制，如地下

公用設施及在街道上落貨物的空間需

要。 
 

會與公用設施公司進行會議，

商討遷移一些點題綠化區的地

下公用設施之可行性。 
 

短、中

期 

二 建議考慮分階段遷移地下設施的可能

性，騰出多些空間種植樹木。 
 

同上。 
 

短 、

中、長

期 
三 建議擴闊行人路面，以確保樹木有足

夠位置生長。 
 

同意。建議已反映在綠化總綱

圖內。 
短、中

期 

四 街道上落貨物的地區問題，希望顧問

公司能提出妥善方案，以確保上落貨

空間及種植共存的可能性。 
 

顧問公司在建議植樹位置時已

考慮其對日常上落貨物的影

響，並已諮詢運輸署，盡量減

少對有關商戶的影響。 
 

短、中

期 

五 現時中環碼頭附近有很多榕樹都生長

在狹窄的空間，令根部沒有足夠位置

生長。 
 
 
 
 
 
 

正研究解決方案。 
 
 
 

短期 
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種植地點及型式方面的意見

 
一 同意及支持建議的種植地點及型式，

如在道路的中央分隔帶種植，以改善

現在的空氣質素及減低溫度。 
 

建議已反映在綠化總綱概念圖

內。 
短、中

期 

二 同意顧問公司提出多元化的綠化措

施，包括在行人天橋上綠化、垂直綠

化及天台綠化。 
 

建議已反映在綠化總綱概念圖

內。 
 

短 、

中、長

期 

三 應考慮在地下鐵入口、電車路及電車

站蓋頂綠化的方案。 
 

顧問公司已加入在電車站蓋頂

種植有黏性的攀爬植物的方

案。亦在長期方案中加入在電

車路上綠化的建議。 
 

短 、

中、長

期 

四 鼓勵斜坡綠化的建議 同意。建議已反映在綠化總綱

概念圖內。 
 

短、中

期 

五 同意有關取消部分停車位以供種植樹

木的建議。 
 

建議已反映在綠化總綱概念圖

內。 
短 、

中、長

期 
 

六 關注在海濱的孫中山紀念公園的景觀

設計。 
 

將與負責孫中山紀念公園景觀

設計的部門緊密聯繫，確保其

設計能配合綠化總綱圖的建

議。 
 

中期 
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種植品種方面的意見 
 
一 認為種植品種應選取價錢較合宜的類

別、適宜於公眾地方生長、四季有不

同的景觀、易於保養。 
 

同意。會依據實際情況進行設

計。 
短、中

及 長

期 

二 期望建議的樹木種植能達致樹蔭效

果，同時亦能發放芳香的氣味。 
 

同意。 短、中

及 長

期 
三  希望選用顏色豐富及多元化的品種，

以配合不同地區的道路特色。 
 

同意。但選擇品種的首要條件

是考慮植物是否可適應該區的

環境及氣候，其次是美觀的考

慮。 
 

短、中

及 長

期 

四 異葉南洋杉(Araucaria heterophylla)：不

喜歡此樹的樹型，認為不是本地品種。

 

異葉南洋杉在香港是一種很普

遍的植物品種。很多已種植在

細少的空間及作為點題樹。將

不會大量採用為點題樹及街道

樹。 
 

 

五 黃花羊蹄甲(Bauhinia tomentosa)：市場

上的供應可能短缺。 
 

此品種已有小數目種植在香港

公園內。我們不會建議大量種

植黃花羊蹄甲，故不會有供應

問題。 
 

 

六 木棉 (Bombax ceiba) ：某些人士對種

子敏感。 
 

同意。只會建議小量種植在特

殊地區的灌木叢內。 
 

短、中

期 

七 陰香(Cinnamomum burmannii)：建議種

植在行人路面上。 
 

同意，會依據實際情況進行設

計。 
 

短、中

期 

八 紫竹 (Phyllostochys nigra) 及君子蘭

(Clivia miniata) ：價錢較為昂貴。君子

蘭更容易被竊取。 
 
 

同意。只會建議小量種植在特

殊地區的灌木叢內。 
短、中

期 
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九 紅椰子 (Cyrtostachys lakka)：表示這不

是本地常見品種。 
 

同意。 
 

 

十 細葉榕(Ficus micocarpa)：與會者表示

這是市民特別熟悉及喜歡的樹木。 
 

會依據實際情況進行設計。  

十一 芸香(Ruta graveolens)：這是本地烹飪

的材料，易被市民採摘。 
 

同意。 
 

 

十二 黃花風鈴木( Tabebuia chrysantha)：此

花的開花期較短。 
 

同意。由於此品種具高觀賞價

值，我們會採用小量作為襯托。 
 

 

 
維修及其他方面的意見 
 
一 市區綠化是一項持續及長久的工程，

在履行種植時須進行嚴格的監督，以

確保植物良好生長。 
 

同意。 
 
 

 
 

二 讚成政府預留資金作長遠的保養，並

提議鼓勵公眾參與部份種植的保養。

同時亦提出各有關政府部門及公司須

提升樹木保養的運作及監管。 
 

在整個綠化總綱圖的制訂過程

中，顧問公司及有關的保養部

門保持聯繫，期望在早期設計

及施工中已考慮到保養時遇到

的困難。 
 

 

三 期望綠化總綱圖能覆蓋西區。 土木工程拓展署已開始有關西

區綠化總綱圖的諮詢，期望制

訂工作能在今年內開始。 
 

 

四 希望制訂總綱圖時能配合街道裝置設

計，包括地磚、欄杆、長凳、燈柱及

垃圾桶。 

綠化總綱圖的制訂工作集中在

綠化設計，但顧問公司亦會與

相關部門配合，以配合他們的

街道裝置設計。 
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2.植物品種選擇 
 
喬木品種 票數 灌木品種 票數 
細葉榕 16 票 紫竹 10 票 
木棉 11 票 九里香 9 票 
鳳凰木 9 票 含笑 3 票 
白蘭 9 票 龍船花 2 票 
樟樹 7 票 金英 2 票 
楓香 6 票 朱纓花 1 票 
芒果樹 6 票 梔子 1 票 
番石榴 5 票 朱槿 (大紅花) 1 票 
藍花楹 5 票 可愛花 1 票 
火焰樹 4 票 硬技老鴉嘴 1 票 
大花紫微 3 票 紅葉石楠 1 票 
異葉南洋杉 3 票 硬骨凌霄 1 票 
黃蘭 3 票 花葉豔山薑 1 票 
洋紫荊 2 票 軟技黃蟬 0 票 
檸檬桉 2 票 假連翹 0 票 
黃葛樹 2 票 毛菍 0 票 
黃花洋蹄甲 1 票   
豬腸豆 1 票   
錐形羅漢松 1 票   
孱槁樹 0 票   
紅椰子 0 票   
黃鐘木 (風鈴木) 0 票   
苦棟 0 票   
    

投票結果顯示，主要受歡迎的喬木品種包括：細葉榕、木棉、鳳凰木和白蘭。 
而較受歡迎的灌木品種包括：紫竹、九里香、含笑、龍船花和金英。 
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地被及攀爬植物品種 票數   
君子蘭 4 票 芸香 (臭草) 2 票 
蒜香藤 3 票 毛葉腎蕨 1 票 
鳶尾 3 票 美人蕉 1 票 
非洲天門冬 3 票 綠蘿 (芋葉藤) 1 票 
薜荔 3 票 辛氏龍樹 (富貴竹) 1 票 
簕杜鵑 2 票 馬纓丹 1 票 
射手 2 票 珊瑚藤 0 票 
藍雪花 2 票 白鶴芋 0 票 
山麥冬 2 票 雲南黃素馨 0 票 
炮仗花 2 票 爆仗竹 0 票 

投票結果顯示，主要受歡迎的地被及攀爬植物品種包括：君子蘭，蒜香藤，鳶尾，非洲天

門冬和薜荔。 
 
C 其他意見 
 
除與會者外，顧問公司還收到一些未能參與社區論壇的人士提出的寶貴意見。 
建議 意見 我們的回應 目標 
一   希望盡量保留及保護中、上環的古樹 同意。 

 
 

二 公園中修剪的樹木，應考慮美觀；遮

蔭及保留吸收葉綠素， 不應修剪成身

禿枝。例子：西區公園 
 

我們會向有關部門反映。  

三 本區以往高樓大廈不多，空氣質素良

好。唯現今所批出高層大廈眾多，路

面不夠應用，汽車太多空氣不佳。 
 

制訂及推行綠化總綱圖可帶來

一定程度的改善。 
 

 
D 總結 
 
中、上環綠化總綱圖的目標是在區內發掘不同階段的綠化機遇，以改善區內環境。針對區

內的不同環境特點和土地利用特徵，將整個區域進一步劃分為多個不同的景觀風格區，以

配合“彩虹＂的綠化主題。未來，顧問公司將進一步仔細考慮收集到的意見以制訂綠化總

綱圖。 
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附件五 

二零零七年六月九日社區論壇摘要報告 
 
 



附件一      「灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖社區論壇」摘要報告  

              
 

1

 
 
 
 
 

灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖 

社區論壇摘要報告 
 

「齊來參與 綠化市區」 
 
 
 

 

 

 

 

二零零七年六月  
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社區論壇摘要報告  
 
內容  
 
A 社區論壇概況  
1. 背景資料  
2. 活動流程  
3. 會場掠影  
 
B 小組討論  
1. 小組討論中的意見及建議  
2. 植物品種選擇  
 
C 其他意見  
 
D 總結  
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「灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖社區論壇」  
 
灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖社區論壇由土木工程拓展署和灣仔及銅鑼灣綠化總

綱圖地區參與小組共同主辦。由顧問公司傲林國際有限公司主持和組織。  
 
 
A 社區論壇概況  
 
1. 背景資料  
 
日期︰二零零七年六月九日  
時間︰下午二時三十分至五時正  
地點︰灣仔聖雅各福群會明華堂  
內容︰收集公眾人士對灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖的意見  
語言︰廣東話  
出席人數︰ 69 人  (其中 51 人為公眾人士、持份者，其餘為主辦單位、顧問公

司代表及嘉賓 ) 
 
 
 
2. 活動流程  
 
社區論壇當日之活動流程如下：  
 

時間  流程  形式  
2:30pm – 3:00pm 
(15 分鐘 ) 

登記  負責人：  
傲林國際有限公司代

表  
3:00pm – 3:05pm 
(5 分鐘 ) 

序詞  灣仔及銅鑼灣綠化總

綱圖地區參與小組主

席黃英琦議員，土木

工程拓展處總工程師

湯乃標先生致詞  
3:05pm – 3:10pm 
(5 分鐘 ) 

介紹綠化總綱圖研究

的背景  
講者：  
土 木 工 程 拓 展 處

高級工程師羅慶新先

生   



附件一      「灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖社區論壇」摘要報告  

              
 

4

3:10pm – 3:25pm 
(15 分鐘 ) 

介紹綠化總綱圖研究

的初步構思  
講者：  
傲林國際有限公司代

表楊智傑先生  
 

3:25pm – 3:45pm 
(20 分鐘 ) 

嘉賓發表意見  講者：   
1)世界自然基金會香

港分會主席邵在德先

生   
2)香港大學詹志勇教

授   
3)香港園境師學會會

長陳弘志先生   
3:45pm – 4:00pm 
(15 分鐘 ) 

問答環節  與會者發問  

4:00pm – 4:30pm 
(30 分鐘 ) 

小組討論  協論人：  
地區參與小組委員及

傲林國際有限公司代

表  
4:30pm – 5:00pm 
(30 分鐘 ) 

小組代表向所有參與

者匯報討論結果  
各小組代表  
 

5:00pm – 5:05pm 
(5 分鐘 ) 

總結  傲林國際有限公司代

表楊智傑先生  
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3. 會場掠影  
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B 小組討論 

 
1. 小組討論中的意見及建議  
出席論壇的公衆人士踴躍發言，所提出的意見已歸納於下表 :  
 
建議  參加者提出的意見  我們的回應   目標  
A  有關綠化限制的意見    
一  
 

電訊盈科與香港電燈有限公司的

代表指出在區內現有的行人路植

樹是不大可行，因為行人路下多

存有公用設施。但是，他們同意

顧問公司提議取代一些停車位作

植樹的方案。  
 

我們將會就所建議的綠化

地點進行實地勘測，以進

一步了解地下公用設施的

情況。並會與公用設施公

司進行會議，商討遷移一

些點題綠化區的地下公用

設 施 之 可 行 性 。 如 有 需

要，會就所得結果修改綠

化總綱概念圖。  
 

短、中

期  

二  應考慮地下公用設施的位置及儘

量避免干擾這些設施。可與公用

設施的擁有機構磋商。  
 

同上。  
 

短、中

期  

三  為避免樹根過度生長而破壞公用

設施，要有相應的措施限制樹根

生長。  
 

同意。   

四  可考慮用大型花盆植樹，因花盆

較容易移動，方便維修及保養地

下公用設施。  
 

我們傾向於種植樹木於地

上。如實際情況有需要，

我們會建議用可移動的花

盆。  
 

短期  

B 有關綠化地點及類型的的意見    
一  參加者同意道路的中央分隔帶和

休憩空間是最適合種植。  
同意。建議已反映在綠化

總綱概念圖。  
 

短、中

期  

二  行人路擴闊、現有及建議的行人

專用區、新填海地帶、緊急通道

會依據實際情況進行設計

並諮詢有關部門，増加綠
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和 現 有 停 車 場 都 是 可 行 種 植 地

點。  
 

化機會。  
 

三  新發展或重建項目應預留空間作

綠化用途。  
 

同意。  
 

中、長

期  

四  可在狹窄街道的燈柱上掛花籃。 由於保養費用較為昂貴，

我們建議只在重點地方的

燈柱上掛花籃。詳情希望

在地區參與小組會議上討

論。  
 

短期  

五  加強天台綠化，特別是新發展項

目和政府建築物。  
同意。天台綠化已包含在

建議的中、長期綠化方案

中。  
 

中、長

期  

六  大王東街休憩處缺乏綠化，希望

可改善。  
我們會進一步了解實地情

況並作出適當的建議。  
 

短、中

期  

七  天橋及電車站綠化。希望多種街

道樹木。  
已 建 議 在 電 車 站 蓋 頂 種

植攀爬植物。亦在長期方

案 中 加 入 綠 化 電 車 路 的

建議。  
 

中、長

期  

八  希望在巴士站  /  小巴站種植，提

供樹蔭。  
同意。我們已在灣仔碼頭

的公共交通候車處提出種

植方案。  
 

短、中

期  

九  可 利 用 竹 樹 遮 掩 影 響 景 觀 的 物

件，例如燈箱和通風口。  
一般而言，在路旁種植竹

樹作遮掩燈箱和通風口並

不常見，但我們會仔細研

究這項建議。  
 

短、中

期  

十  可 考 慮 在 策 略 性 位 置 作 重 點 綠

化。  
 

同意。我們會就不同的地

區提出一些重點及策略性

的綠化，以突顯及提升綠

化效果。  

短 、

中、長

期  
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C 有關選擇植物品種的意見    
一  建議選擇常綠植物作街道樹木。 同意。  

 
 

二  可選擇一些能抵受污染和真菌感

染的植物。  
我們會在適當的地點選用這

類品種。  

 

 

三  可 選 擇 顏 色 豐 富 ， 帶 香 味 的 品

種。希望因應不同的街道特色，

栽種不同的品種。  
 

同意。會依據實際情況進行

設計。  
 

四  建議選擇較頑強和較容易保養的

植物。  
同意。會依據實際情況進行

設計。  

 

 

五  大致而言，參加者希望在街道上

多種植大型樹木以作遮蔭。  
 

同意。會依據實際情況進行

設計。  
 

六  參加者憂慮樹木會吸引傳播疾病

的雀鳥，建議在行人流量高的地

點種植不會吸引雀鳥的品種。  
 

沒有證據顯示樹木與傳播雀

鳥疾病有關係。  
 

D 有關植物保養的意見    
一  參加者認為對植物保養承包商的

監察是十分重要。  
 

會 向 有 關 的 保 養 部 門 反

映。  
 

二  參加者查問政府對全港的綠化和

保養會否有一套完整的指引。  
 

制定綠化總綱圖的目的是

為地區進行策略性的綠化

規劃。規劃署亦已制訂綠

化 的 規 劃 指 引 (詳 情 請 參

閱該署綱頁內的 <<香港規

劃標準與準則>>第 4 章第

2 節 )。各維修保養部門亦

有 詳 細 的 工 作 指 引 及 規

格，推行維修保養工作。  
 

 

三  新鴻基地產的代表詢問在他們業

權範圍內種植的植物，其保養責

綠化總綱圖會就私人範圍

提出種植建議。施工及保
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任誰屬。新鴻基希望可讓他們選

擇喜歡的品種。  
 

養則由私人業權人負責。

我們希望私人業權人盡量

配合我們的建議，但亦會

尊重他們的意見。  
 

E 其他意見    
一  參加者大都支持及同意顧問公司

的建議，認為綠化可改善環境，

有利於社區經濟和増加凝聚力。

 

同意。   

二  不應擴闊行車路面，減少行人路

的闊度，因為這只會吸引更多道

路使用者、增加污染、減低生活

質素。  
 

我們並沒有擴闊行車路的

建議。相反，我們已在中

及長期方案中提出一些擴

闊行人路的建議，唯需要

先解決各技術問題。  
 

中、長

期  

三  參加者希望政府可將綠化總綱圖

擴 展 至 其 他 市 區 範 圍 ， 例 如 觀

塘、北角 /鰂魚涌和新市鎮。  

土木工程拓展署已開始有

關為其餘市區地區制訂綠

化總綱圖的諮詢，期望制

訂工作能在今年內開始。  
 

 

四  可向私人發展商提供經濟誘因，

改善市區綠化。  
 

現時屋宇署、地政總署及

規劃署已制訂聯合作業備

考，推廣環保及創新的樓

宇設計，詳情請參閱屋宇

署綱頁內的聯合作業備考

第 1 號及第 2 號。  
 

 

五  希慎興業有限公司的代表希望詳

細了解顧問公司未來的建議，希

望能配合，作出一些貢獻。  
 

我們會與發展商聯絡。  中期  

 
此外，參加者在建議的綠化總綱概念圖上標明一些適合 /不適合植樹的地點。

我們會實地了解。  
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2. 植物品種選擇  
 
喬木品種  票數  喬木品種  票數  
鳳凰木  11 票  黃葛樹  (大葉榕 ) 4 票  
榕樹  (細葉榕 ) 10 票  紫竹  3 票  
白蘭  9 票  洋紫荊  2 票  
樟樹  8 票  紅椰子  1 票  
藍花楹  7 票  臘腸樹  (豬腸豆 ) 1 票  
楓香  5 票  火焰木  1 票  
黃鐘木  (風鈴木 ) 5 票  楝  (苦楝 ) 1 票  
羅漢松  4 票  黃花羊蹄甲  0 票  
木棉  4 票  異葉南洋杉  0 票  
大花紫薇  4 票    

 
結果顯示，主要受歡迎喬木包括：鳳凰木、榕樹 (細葉榕 )、白蘭、樟樹和藍花

楹。  
 
灌木品種  票數  灌木品種  票數  
九里香  6 票  花芽石南  2 票  
朱纓花  4 票  龍船花  2 票  
朱槿  (大紅花 ) 4 票  硬骨凌霄  2 票  
軟枝黃蟬  4 票  花葉豔山薑  2 票  
金英  4 票  可愛花  2 票  
梔子  (水橫枝 ) 3 票  含笑  1 票  
假連翹  3 票  毛菍  1 票  
硬枝老鴉嘴  3 票    

 
結果顯示，主要受歡迎灌木包括：九里香、朱纓花、朱槿 (大紅花 )、軟枝黃蟬

和金英。  
 
地被及攀爬品種  票數  地被及攀爬品種  票數  
薜荔  6 票  雲南黃素韾  2 票  
綠蘿  (芋葉藤 ) 5 票  蒜香藤  2 票  
白鶴芋  5 票  山麥冬  2 票  
炮仗花  3 票  毛葉腎蕨  2 票  
馬纓丹  3 票  爆仗竹  1 票  
非洲天門冬  3 票  美人蕉  1 票  
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簕杜鵑  2 票  射干  1 票  
珊瑚藤  2 票  辛氏龍樹  (富貴竹 ) 0 票  

 
結果顯示，主要受歡迎的地被及攀爬品種包括：薜荔、綠蘿 (芋葉藤 )、白鶴芋、

炮仗花、馬纓丹和非洲天門冬。  
 
C 其他意見  
 
除與會者外，顧問公司還收到一些未能參與社區論壇的人士提出的寶貴意見。 
 
建議  意見  我們的回應  
一    寶雲道山坡有很多樹木因長期被

薇甘菊 (Mikania micrantha)覆蓋

導致枯死，希望定期有人清理薇

甘菊。  
 

我們會向有關部門反映。  

二  希望在灣仔循道衛理教堂四周，

與及附近已擴闊的行人路植樹綠

化。  
 

同意。我們已在短及中期方案中提

出在該地點植樹綠化的建議。  

 
D 總結  
 
灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖的目標是在區內發掘不同階段的綠化機遇，以改善

區內環境。未來，顧問公司將進一步仔細考慮收集到的意見以制訂綠化總綱

圖。  
 



Annex 6
附件 六 

-  1  - 
 

Implementation of Greening Works of Greening Master Plans for  
Mong Kok, Yau Ma Tei, Sheung Wan,Wan Chai and Causeway Bay 
推行旺角、油麻地、上環、灣仔及銅鑼灣綠化總綱圖的綠化工程 

 
Resident Site Staff Establishment 

駐工地人員編制 
 

Assistant Clerical Officer
助理文書主任

Survey Officer (Quantity)
測量主任（工料）

4 nos. Works Supervisor I/II
四位一級監工/二級監工

Assistant Inspector of Works
助理工程督察

Inspector of Works
工程督察

Resident Engineer
駐工地工程師

Field Officer I
一級農林督察

Landscape Architect
園境師

Senior Resident Engineer
駐工地高級工程師



Annex 7

 
Implementation of Greening Works of Greening Master Plans for  

Mong Kok, Yau Ma Tei, Sheung Wan,Wan Chai and Causeway Bay 
 

Vertical Greening Proposals for Footbridges/Flyovers 
 
Proposed vertical greening of footbridges and flyovers under the Greening Master Plans 
is listed below: 
 
 
I  Mong Kok and Yau Ma Tei 
 

(i) Tai Kok Tsui Road flyover 

(ii) Ferry Street Flyover 
 
 
II  Sheung Wan, Wan Chai and Causeway Bay 
 

(i) Connaught Road West flyover near Eastern Street, Des Voeux 
Road West, Western Market and Rumsey Street 

(ii) Queensway footbridges near Arsenal Street and Pacific Place 

(iii) Hung Hing Road flyover near Gloucester Road 

(iv) Aberdeen Tunnel flyover near Wong Nai Chung Road and 
Queen's Road East 

(v) Gloucester Road flyover near Victoria Park 
 
 
 
 
 
 
 
 




